

### Hablar por hablar

El Conde de Romanones nos tiene ya acostumbrados a la inmodestia de alabarse a sí mismo en cuantas ocasiones propicias se le ofrecen. Ahora, con motivo de la huelga de Barcelona, y en vista de que no ha habido tiros, el presidente del Consejo, gozoso, entusiasmado, canta ante los periodistas madrileños las excelencias de su política, la eficacia de su modo de gobernar. Como si alguien le hubiera aconsejado que para resolver el conflicto tenía que andar a palos con los huelguistas, el Presidente del Consejo pregona las ventajas de la suavidad, de la dulzura, de los procedimientos contemporizadores.

Ha querido decir el Conde que él se pinta sólo para eso de solucionar los graves problemas sin tener que recurrir, como el partido conservador, a medidas severísimas.

Aun suponiendo que la huelga de Barcelona se solucionase por completo, y en forma satisfactoria para todos, merced a las prudentes medidas del Gobierno, sin que queramos regatear a éste mérito alguno, y únicamente por responder a las intencionadas frases del Conde, hemos de decir que nada tiene de extraño que ahora no se altere el orden, que las masas permanezcan tranquilas, puesto que cuantos las incitan y las empujan a actitudes violentas se encuentran en los actuales momentos muy a gusto comiendo a dos carrillos, y no es cosa de que se pongan serios con quienes tan bien les cuidan.

Transigen algunos con esta inmoralidad, y hasta la defienden por estimar que es un mal menor. Por el momento sí, pero con el transcurso del tiempo esta obra que realiza el miedo, la falta de autoridad y la ausencia de prestigio, va marcando su paso. Y todos los problemas quedan, con las apariencias de sabias resoluciones, prendidos con alfileres, y el malestar de los obreros aumenta y los odios se extienden, acechando siempre la forma de exteriorizarse.

Vendrá el partido conservador al Poder, y los que ahora gozan del Presupuesto serán entonces los rebeldes, los que chillen, los que azuocen... ¡Si lo vimos en 1909, si lo palpamos en días memorables y aciagos, cuando frente a la honradez y a la justicia se irguieron todas las bajas e infames pasiones!

Para el partido liberal es bien fácil el gobernar teniendo enfrente a un partido serio, incapaz de gritar en la calle ni de instigar a las masas; para los conservadores la labor ofrece mayores dificultades, pues a los que alborotan y protestan se unen los que meses antes, tal vez días, disponían de todos los resortes del Gobierno.

Por estas razones, que el Sr. Presidente del Consejo no ignora, debiera éste ser más comedido en sus palabras y no entregarse puerilmente al goce de agraviar a sus enemigos políticos con injustas insinuaciones.

Con las Cortes cerradas el Conde de Romanones puede darse todos los bombos que quiera. Cuando las abra, sí es que tiene valor para ello, ya habrá quien se encargue de decirle las verdades y de exponer los hechos en sus exactos términos para que el país sentencie en definitiva.

### "Las sufragistas,"

El asunto de las sufragistas inglesas trae a toda Europa en gran preocupación tiempo hace. Y ciertamente que no es el caso para menos, pues esas intrépidas señoras cuentan con la aquiescencia material de medio continente femenino y la aquiescencia moral del otro medio.

Jamás movimiento alguno reaccionario tomó tan alarmantes proporciones. Las sostenedoras de tal movimiento en Inglaterra son verdaderamente unas heroínas de su causa y no escatiman medio alguno para procurarse adictos y adictas. El caso de Mis Sylvia Pankhurst es en verdad digno de admiración; esta popular sufragista no perdía ocasión para provocar mitines y motines habiendo sido por ello encarcelada varias veces, la última de

ellas al dirigir la palabra a más de cinco mil exaltadas en el Trafalgar Square de Londres; pues bien, esta decidida señora cuyo proceder no tiene precedentes se ha negado a comer en cuantas ocasiones ha sido detenida, hasta que, por evitar su muerte por inanición, ha tenido que ser puesta en libertad.

Las sufragistas, al objeto de apurar cuantos recursos tienen a su alcance para facilitar el logro de sus fines, se están haciendo contratar en los cafés y musik-halls de Londres para soltar discursos, lo cual va en beneficio de su causa y de la de los dueños de dichos establecimientos, que ven estos concurrirísimos de sufragistas, de admiradores de las sufragistas y de curiosos.

Este problema planteado en Inglaterra y que ya ha tenido eco en otros países de Europa, es un problema sociológico de trascendencia, o más bien podremos llamarle un problema metafísico pensando al unísono con un escritor español contemporáneo que dice a la sociología un matiz de la metafísica.

Según ese escritor la metafísica nació con el primer hombre y morirá con el último; ella pasa a través de los siglos con distintos nombres; primero se llamó teología que examinaba y analizaba la guerra, la colonización, la magia, el matrimonio, los derechos, las facultades, todo. Después esta teología muere, sólo se pronuncia su nombre en los seminarios y nace la filosofía que se ocupa de las artes todas y soluciona todos los conflictos, barajando cuyo nombre discurren clases, sectas, castas... y cuando muere la filosofía nace el positivismo, palabra de más clara expresión y que también examina todo; y por fin cuando el positivismo decae nace la sociología, que es algo así como un proyecto de relaciones humanas, una solución para el bienestar general, una serie de premisas, hipótesis y conjeturas que son la metafísica.

Hay quien dice que la metafísica era el juguete, el medio de pasar el rato que empleaban Platón, Aristóteles, Descartes...

Y es un juguete con el que no habían más remedio que jugar las gentes femininas de esta tierra y helas aquí que su positivismo, su sociología, su metafísica en fin, se ha revelado, y quieren que ya que los hombres somos tan poco artistas y despejados que no intentamos aleccionarlas o subsanarlas en sus labores, sean ellas las que vengan a intervenir las nuestras.

Y convencidas de que una vez conseguida su intervención en lo nuestro tendrán sobre nosotros la preponderancia de lo suyo, luchan y luchan por triunfar seguras del éxito.

Y hay desengañada feminista que aduce en su favor la teoría de Platón de que «la igualdad de derechos y deberes entre hombres y mujeres debe siempre existir, porque las perras sirven tan perfectamente como los perros para la caza y guarda de las casas».

A estas señoras sufragistas habría que pedirles paciencia y espera porque el paraiso del colmado positivismo, del todo colmado y completo no está aquí y que a él llegarán todos y todas teniendo fe, esperanza y amor; que la felicidad no está en la preponderancia social ni en el positivismo mundano y que la tierra no es una isla de Utopía.

No obstante, decir todo esto es perder el tiempo y ya vemos que hay señora que se dispone a dejarse morir por conseguir su fin, alterando de poco el ritmo de las cosas y sin darse cuenta de que sólo con lo primero conseguiría, haciéndolo por ocasión, volar a donde es todo espiritual y positivo.

Mirando a España, el problema de las sufragistas sería quizás mucho más grave que en cualquier otro país. Nuestro carácter vehemente, pasional, quijotesco haría que si la sufragista que tratase de convencernos fuese una hembra de porte ante ella claudicaríamos todos los españoles y se harían dueñas de nuestra voluntad. ¿Sería fácil encontrar juez español que condenara a una mujer guapa, ni a un solo día de arresto, tan solo por el hecho de hablar en un mitin o llevar la bandera y dar gritos subversivos en un mitin? Y si algún guardia de porte británico y celoso de su deber llevase a la comisaría a cualquier joven y no mal pareciera

da sufragista, seguramente en cuanto esta llegara a presencia de uno de nuestros ardientes comisarios veríanle deshacerse en frases galantes, usar de piropos a lo mejor olvidados de viejos, y prometer la destitución del guardia descortés y mal educado.

Y no quiero decir nada si en nuestros Musik-halls las artistas pidiesen el voto cuando el público las pide la pulga.

Vicente Aparicio.

Ishafen 16 de Agosto.

### SONETO

Con gusto mi vivir trasladaría a románticos tiempos ancestrales y cual los caballeros medievales del mundo los confines correría, curando entuertos, deshaciendo males acometiendo empresas colosales en defensa del débil que sufría. Cual caballero andante yo tuviera una dama de célica hermosura que de mis pensamientos reina fuera, dulces trovos de amor yo le tañera y en ruda lid con sin igual bravura por su fama de hermosa combatiera.

E. B.

### DESDE LA CORTE

### Los exploradores españoles

Cuando a propósito de esta simpática institución, escribí, no hace mucho tiempo y en este mismo periódico, un artículo acariciando la idea de que se estableciesen en Burgos los Boy-Scouts, no pude sospechar que en tan breve espacio de tiempo hubiera de sentir la satisfacción que hoy disfruto, viendo ya, no solo constituida esta nueva escuela para las futuras generaciones, sino progresando notablemente sus discípulos.

Por ello me complace muy mucho, en enviar a los señores Orduña, Lubian, así como también a los demás instructores, mi más entusiasta enhorabuena, pues en pocas poblaciones, mejor aún me atrevo a decir que quizás en ninguna, se ha conseguido en un mes poner en condiciones de instrucción a los muchachos, para poder asistir a actos oficiales, festejos, etc.

Con ello, mis queridos paisanos, habéis dado un alto ejemplo y una prueba grande de lo mucho que se puede esperar de vosotros.

Yo que simpatizo tanto con vuestra institución, queridos exploradores, quiero dedicaros estas líneas al objeto de alentaros para que continueis con vuestro entusiasmo contribuyendo al progreso que todos anhelamos para nuestra amada patria.

Hace unos días escuchaba yo con gran satisfacción de labios de uno de los más prestigiosos Jefes del Comité de esta Corte, que el grupo español que asistió al Gran Concurso Internacional de Birmingham, quedó a una altura incommensurable y que el fundador de la institución General Sir Robert Baden-Powell ha hecho de él los más calurosos elogios, dedicándole en su periódico oficial *The Scout* las siguientes líneas:

«Los exploradores españoles hicieron magníficas prácticas de ambulancia y primera cura, y lo hicieron particularmente bien porque tienen cuidado de desnudar al paciente y poner a la vista la parte que se supone lesionada. Nosotros, los ingleses, cometemos la ligereza de vendar los heridos por encima de la ropa, pues no nos tomamos la molestia de quitar y poner prendas, con lo cual hacemos que algunos exploradores crean que es esa la verdadera manera de vendar, y puede darse el caso que al encontrar un herido de verdad lo ejecuten en la misma forma, y el paciente se desangre bajo sus ropas. Además, los españoles hicieron primores manejando el lazo.»

Bien puede este éxito, logrado precisamente en la tierra del origen de los Boy-Scouts, servir de estímulo a los exploradores españoles, animándoles a perseverar con entusiasmo en sus trabajos para el logro de los fines de cultura física y moral que son objeto de esta institución.

Así se labora por la patria. Ojalá llegue a inculcarse en el espíritu de todos los españoles, desechando apatías rutinarias, el

hermoso lema que vosotros, jóvenes exploradores, lleváis impreso en vuestra divisa:

«SIEMPRE ADELANTE».

Teddy

### Desde Madrid

Continúa la expectación ante el desarrollo que ha de tomar la campaña de Africa ahora que son nuevos los procedimientos, según cuentan, que lleva el General Marina.

Del nuevo plan nadie sabe una palabra y hasta creemos que ni los mismos ministros, pues es asunto que llevan Romanones y Luque.

Tanto misterio se ha llevado en esto que las instrucciones fueron entregadas al General Marina por escrito voluminoso, y no obstante se las entregaron en el mismo día que abandonaba Madrid para posesionarse de su nuevo alto cargo.

Se comentan mucho las frases del presidente del Consejo al declarar ayer que la campaña duraría no años ni meses sino semanas, dando origen con esto a creer que el plan debe ser tan eficaz que, apenas implantado, depondrán los moros su actitud y todo quedará como si nada hubiera ocurrido. ¡Cuanta belleza!

Si esto fuera posible, si esto se realizara, jamás vendrían hombres al poder que no fueran Romanones con los suyos.

Ahora comenzará la actividad ministerial, según dicen, en todos los departamentos ministeriales; unos darán grandísimo impulso a las obras públicas y otras de grandísima utilidad nacional.

Inclán reúne los datos suficientes para confeccionar los próximos presupuestos, pues según han manifestado ya, varios de sus compañeros le enviaron croquis o esquemas de sus respectivos departamentos.

Activase también la cuestión de los tratados, que es importantísimo, y ya empezaron las conferencias entre altos empleados del ministerio de Hacienda y aduanas con el subsecretario de Estado, reuniendo antecedentes y datos para ello a fin de entregar cuanto antes un minucioso y razonado informe que sirva de base al proyecto respectivo.

El Rey firmó ayer, y hoy ha sido telegrafado al General Luque, el indulto de los procesados y condenados a muerte por los sucesos sangrientos que se desarrollaron hace dos años próximamente en Canillas de Aceituno (Málaga), noticia que ha causado excelente efecto.

El Conde de Romanones ha regresado esta mañana a Sigüenza y volverá el próximo martes para celebrar Consejo, que por cierto despierta interés, pues en él se tratará de la próxima campaña parlamentaria y proyectos que han de llevarse a las Cortes.

De la huelga de Barcelona nadie se ocupa de ella pues languidece por los mismos obreros, rechazando los de Barcelona toda clase de intervención ni fórmula por excelente que ésta sea.

Decíamos languidece porque sólo los de Barcelona sostienen esta situación, pues los huelguistas de la provincia aceptan la famosa fórmula del Gobierno y en vista de la resistencia de los barceloneses abandonando a sus propias fuerzas.

Al rechazar la intervención del Instituto de Reformas sociales, ya se conoció que no querían otra cosa que satisfacer el amor propio y la lucha contra el patrono, que por su parte no quiere parlamentar con sus asalariados, pero en esto creemos hacen más porque contribuyen a sostener este imposible estado de cosas que perjudicará grandemente a todos, sin resultados prácticos para ninguno y detrimento de nuestra industria y riqueza.

El Corresponsal.

### MAQUINA DE VAPOR

fija y caldera, fuerza siete caballos. Baratas. Buena ocasión.

También se vende un malacate con todos los accesorios, una amasadora, un cilindro y otro a mano, junto o separado. Puede verse todo funcionando.

Dirigirse: calle de Santa Clara, 33.

### DE BROMA

Pues sí.

Tuvo la amabilidad de escribirme a Si- los Antonio Sarthou, pidiéndome un ejemplar de «Cartas perfumadas» y anunciándome que estaba dispuesto a que le aceptase a mi regreso cuantos «bocks» libres de gastos el cuerpo me pidiera.

Yo le contesté así:

Mi buen Antonio: Respecto a lo de «Cartas perfumadas» he de decirte una cosa, de mí para tí exclusivamente: aun cuando en el anuncio de la obrita se afirmó primeramente que se hallaba en preparación, y días después en prensa, lo verdaderamente cierto es que todavía está por empezar.

Yo pensaba haberla hecho y fechado aquí en el Monasterio, por considerar que una obrita como la mía casi de escándalo, escrita y fechada en un monasterio, sería ya por ese sólo detalle de un atractivo y originalidad enormes; pero, amigo mío, Zumárraga y Tarduchy me lo prohibieron terminantemente.

En cuanto a lo de los bocks, encantado, chico; estoy dispuesto a fumarme en tu honor un puro por cada bock que pensaras costearme. Personas como tú da gusto que escriban novelas y se las lean a uno. Así, pues, querido Antonio, en vista de los propósitos que te animan, ya lo sabes: soy todo oídos.

Te abraza con entusiasmo, Florisel.

También escribí a Sampedro.

Estoy satisfecho de este viaje—creo que le decía.—Estos padres benedictinos entienden a las mil maravillas la conquista del hombre.

El único medio infalible de conquistar a un hombre, al hombre más listo o al más bruto, es abrumarle a amabilidades. Para un hombre amable al modo de cualquiera de estos padres benedictinos no puede haber un hombre ingrato. No puede.

Cuando uno gratuitamente ha saboreado estas sopas aromáticas de las cocinas de Silos, con una botella de buen vino por comida e individuo, y sobre nuestras cabezas revoloteando los murciélagos; cuando uno ha despachado toda su correspondencia sin conseguir por el soborno ni aun por la viva fuerza que le cueste un céntimo; cuando uno, diariamente, ha encontrado sobre la mesita de noche una nueva caja de cerillas... es absolutamente inverosímil que no sienta henchirse de impeccedera gratitud el corazón.

Sin embargo, querido, me aflige la nostalgia de Burgos. He saludado en Arlanza a Manolo Valcárcel y en Salas a Paulita Pradera, y he creído entrever la gorrita blanca de Dancausa hacia no sé qué partido judicial; pero ¿y la imposibilidad de que Alfonso Vadillo me convide a «Anís infernal» y me enseñe a beber el agua a dedo? ¿Y la intranquilidad por que mi niña haya podido enamorarse de A. de Bethencourt? ¿Y el dolor de no recibir del señor alcalde la sonrisa enloquecedora?

Por todo lo dicho comprenderás cuán necesitado estoy de que me tranquilices y consueles. Calcula mi situación de ánimo cuando el otro día hice en Covarrubias esa simpleza que se llama jugar al billar.

En vista de ello, y por yo haber poseído hasta ahora la convicción de ser una persona inteligente y progresiva, pienso anunciar una obra sobre la retrocesividad de la especie, que no escribiré nunca. Donde pasé una vergüenza atroz fue en el retrete de un café de Covarrubias. Tú figúrate, en el portal del café, una caldereta detrás de una cortina... ¡Horrible nada más!

En Salas de los Infantes he bailado rigodones al compás de un organillo. Acaso conozcas a Alberto y Lucilo de Abajo, dos muchachos encantadores, que dan allí el tono. Inútil describirte el champagne de admiración con que me han obsequiado al enterarse de que yo era *Lulú*, y la cerveza, y los cigarrillos, y los dulces secos, y los bombones. Yo me he dado un postín loco con mi neurastenia.

Pero observo que me excedo, y tú tendrás que rechazar ese «chocarronerías» de «El Castellano».

Un abrazo o dos de—Florisel.

De regreso en Burgos, me ha faltado tiempo para decirle a Teresita de Simón

unas cosas preciosas relacionadas con su mantilla blanca, y para ir al *Tennis*, a casi asombrarme de la señorita Mendizábal y de Vidal Arrieta.

Me refí la mar oyendo que la Diputación, para conceder o no un premio con destino al concurso regional de *Lawn-Tennis* que acaba de celebrarse, dilucidará y resolverá allá en Octubre.

El *tueste* con que finalizaban los partidos, delicioso. Es una transición del baile de sociedad al de candil.

Pero a mí lo que me preocupa es ¡qué pensará Carretero de lo de África!

FLORISEL

## A los fabricantes y productores

Muchos son los fabricantes, industriales y productores que, contestando a la circular de la Dirección General de Comercio, Industria y Trabajo, remitida por conducto de las Cámaras de Comercio, han enviado al Centro de Expansión Comercial, catálogos y muestrarios de sus productos para formar parte de las colecciones del Museo Comercial Central creado por Real Decreto de 15 de Febrero último.

Con el fin de adelantar los trabajos preparatorios de organización, se ruega encarecidamente a los productores que todavía no lo han hecho, que puesto que se trata de una obra que ha de redundar en beneficio de sus propios intereses, ya que con ello se persigue únicamente el extender nuestras relaciones comerciales, que remitan a la Secretaría del Centro de Expansión Comercial del Ministro de Fomento, los catálogos, precios, muestras, modelos de envases y cuantas informaciones y documentos crean que son de utilidad para figurar en las colecciones y archivo de dicho Museo.

—Empléense las mejores aguas minerales alcalinas embotelladas: Vichy-Hospital (estómago), Vichy-Célestins (riñones) Vichy-Grande-Grille (hígado). Son insustituibles.

## De la Provincia

### REVILLA VALLEJERA

Los días 15, 16 y 17 se celebraron en este pueblo las fiestas en honor de su patrona la Asunción de Ntra. Sra.

Estuvieron animadísimas, merced a el variado programa, tanto religioso como profano, siendo anunciadas profusamente con chupinazos, y bombas.

La sección religiosa consistió en solemnes funciones de iglesia, en las que pronunciaron oraciones sagradas, elocuentes predicadores, siendo la nota culminante de ellas el notable esfuerzo de la asociación de Hijas de María, adquiriendo preciosa imagen de María Inmaculada, un bello altar y muy artística pendoncilla que en tales días inauguraron. Nuestra enhorabuena a tan simpática asociación y muy especial a su incansable fundador, el dignísimo párroco Sr. San Juan.

Las profanas consistieron en diversos festejos, entre los que descollaron animados bailes públicos y de salón, estando concurrísimos. El caso no era para menos, y se convertía en apremiante necesidad ir a admirar los encantos de bellezas tan notables como las de la elegantísima señorita Prudencia Arteché, que arrebató con su hermosura sin par; siendo también muy admiradas las Srts. Carmen y Dionisia Arce, Mercedes Peña y Consuelo Cavia y Natividad Rodríguez, preciosos ramillete del privilegiado Villo-Drigo. Igualmente nos alegraron el vivir preciosidades como Carmencita Palacin, de Palenzuela; Piedad Minguéz, de los Balbás; Dolores Álvarez y Amelia Rodríguez, de Burgos; Encarnación de los Mozos, de Villasilos; Consuelo García, Manuela Fernández, Celestina y Petra Caucho, de Quintana; Esperanza Lezcano de Belbimbre; y las lindísimas Srtas., que son el más bello atractivo de esta Revilla, Isabel y Marciana Noyal, Ascensión Plaza y Paula Castrillo.

¡Qué sueños se forjaba nuestra fantasía, fascinada por tal torrente de gracia, juventud, alegría, belleza...

El elemento masculino tenía buena representación en Santiago Arteché, Prisciano Palacin, Mauricio Noyal, Aurelio Palacin, Pepe y César de los Mozos, Porfirio y Concordio Plaza, Manuel Palomares, Felipe Peña, Constantino Caucho...

Total, unas fiestas para hacer sonreír al más melancólico. ¡Lástima que no se repitan cada ocho días!

La única nota discordante la ha dado el ayuntamiento, no imitando a otros municipios que en días de júbilo general, siem-

pre reparten unas pesetillas entre los menesterosos del pueblo, para endulzarles un poco sus penas. Los municipales de aquí no se ocupan de tales pequeñeces: les roban toda su atención grandes problemas locales, que... cada vez están peor.

Honorio Monco.

## Bolsa política

En la semana han sido muy pocas las cotizaciones. No se ha cotizado por los ministros más que el kilométrico, pues aquellos están viajando más que la maleta de un viajante de zapatillas.

Lo de la huelga se va arreglando por aburrimiento y por lo otro.

Cada día se acentúa más el descontento de las gentes por este sistema de gobernar dando a todo el que chilla carne de pierna que, en los actuales momentos, es carne de contribuyente.

El papel conservador va ganando en la cotización por que, ante el desbarajuste que reina, el país va sintiendo ya la necesidad de que se ponga coto a tal estado de cosas.

Ello de Marruecos; el Gobierno que nunca tuvo mucha ley a Marina, por si este tenía o no tendencias conservadoras, ha concluido por traçarle.

Fuera de lo dicho no hay de qué hablar; como no sea del último crédito que Romanones ha pedido a la Nación: es un crédito de paciencia.

Este conde es un ansioso; después de ocho meses que llevamos aguantándole le parece que no tiene el país paciencia suficiente y le pide otro crédito, que no será el último seguramente.

Por aquí la novedad única es la de que en la alcaldía tenemos al Padre Martínez en sustitución de Almuzara, que ha marchado a comer la almendrita de Briviesca.

Martínez, aunque interino, no ha dejado de desenvolver su programa, que, por cierto, es de altura y de gran trascendencia. Su labor ha sido intensa desde que empuñó la vara y así ha conseguido que no se trate en el Municipio la proposición encaminada a proveer de trajes a diez exploradores pobres; acaso, vayán ustedes a saber, por lo que de masónico tiene la institución según ciertos padres que, si no tienen vara, lo parece.

Y con esto no va más, pues así como las corporaciones municipal y provincial duermen siesta esta temporada, también nosotros queremos dormir y... cogamos la pluma.

## Algo sobre el Cine

Es indudable que la película se ha hecho la dueña soberana de todos los públicos.

Pero la que bate el record, la que se pasea envuelta de laureles, entre los aplausos y ovaciones de todos los públicos, es la de la importante Casa Gaumont.

Y el secreto de estas manifestaciones, que tan alto nombre ponen la citada casa, está en la elección de asuntos sensacionales y en la interpretación de estos por artistas consumados, de valía universal; no es pues extraño que el público siga con interés delante esas concepciones cinematográficas cuajadas de arte, en que tanta vida real se imprime a sus personajes, con una rica peca y escena; conciliado todo con la belleza fotográfica, que inspira al espíritu y trasladan la imaginación del espectador a un ambiente de realidad tal, que más parece ver la verdad misma, o la contemplación de un suceso cierto, o un hecho que accade.

El último estreno grande de Gaumont ha sido un acontecimiento en los teatros Arriaga de Bilbao y Príncipe Alfonso de Madrid una verdadera invasión de espectadores.

Los Cazadores de leones, que así se titula, ha coronado el éxito de esta casa; es una inspiración ingeniosa, un alarde de derroche y desprendimiento en que ha habido que sacrificar dos leones para avalorar más el interés de esta obra maestra de la cinematografía.

No es de extrañar, pues, que la marca Gaumont sea la predilección de todos los amantes de tan prodigioso invento.

Un cinematógrafo.

### Se arriendan

dos cuadras con sus cocheras, luz y agua, en la calle del Tinte, 10.

Progreso, 4, darán razón.

## Doctor C. URRACA

OCULISTA

Lain Calvo, 18, principal,

Consulta de once a dos. Gratis a los pobres

## Al amigo Florisel

En una de mis frecuentes excursiones por la provincia de Burgos, en la cual había de ocuparme de asuntos de carácter científico, o mejor dicho, técnicos de mi profesión de paseante, antojósele a mi vista pecadora fijarse en un letrero colocado sobre la entrada de un puente que he oído decir fué construido antes del diluvio universal; esto último podrá ser verdad, pero yo no lo creo aunque apelen al testimonio de uno de los reyes godos que, en el juego del billar, se carga la mayoría de las carambolas de los chambones.

El tal letrero parece ser una orden de la autoridad local en el tiempo en el que se construyó el puente referido, y noté que el que la dispuso y sus administrados eran españoles, a juzgar por el pequeño detalle de procurar todos su más exacto cumplimiento.

Copiado literalmente, dice así el rótulo: NO SEPERMITE PASAR NINGUNA CLASE DE GANA DOS BAJO LA MULTA—DEDOS PESETAS

El efecto que me produjo su lectura fué tal, que sólo con interjecciones pude exteriorizarle, haciendo voto y promesa de daros de ello conocimiento, rogándoos una redacción del mismo más gramatical y literaria, a fin de suplicar al Alcalde de la localidad a que aludo la acepte y haga colocar en el sitio que actualmente ocupa la copiada anteriormente.

Porque es el caso que en Octubre hemos de recibir la espontánea visita de M. Poincaré y como quizás para entonces conozca este *museu* algunas palabras de nuestro idioma, no tiene nada de particular se fije en cuantos rótulos encuentre a su paso, y más especialmente en tierra burgalesa, señalada por sus súbditos como la que más pura conserva la lengua castellana; y no digo nada de la confusión de lenguas a que tal jerigonza podía dar lugar, porque es de advertir que el pueblo en que se alza tal orden prohibitoria se encuentra en la ruta que ha de seguir el Jefe de Estado de la nación vecina, cuando nos visite.

Así, pues, Florisel amigo, para que la lengua española se conserve sin infecciones bajas, que la desnaturaricen y envenenen gramatical y literariamente considerado, acceded a la petición de este vuestro amigo afectuosísimo

REMEYNE

—Pídate Sal Vichy-Et. t, para bebidas, Comprimido Vichy-Etat, efervescentes, y Pastillas Vichy-Etat, en sus envases de origen. Rehúsele toda imitación.

## La becerrada del Salón

El próximo pasado viernes tuvo lugar la encerrona que la gente joven, si que barbi, del Salón, organiza todos los años, para grato solaz de los invitados, al par que para descubrir los fenómenos, cuasi coletudos, que en su seno encierra.

Donde hay juventud no falta la alegría y entusiasmo que remonta las ilusiones a las más altas esferas del ensueño. Febo, que es eminentemente español, según el universal sentir; asiste a la fiesta con todo su ardiente entusiasmo ¡ay! demasiado ardiente; pues en la sombra tenemos la temperatura de las estufas de los baños termales y si a sus abrasadoras caricias se añaden las miradas ignívolas de un mujerie superabundantemente hermoso, fácil es darse cuenta del calor con que asistimos a la fiesta.

Presiden esta las señoritas Paulita Pradera, Blanca Larrumbide y María Gil Delgado; no necesitan adjetivos para encomiar su belleza reconocida por propios y extraños, y si sus encantos naturales se les cubre con unas mantillas españolas y unas flores de brillantes tonos, riáanse ustedes de todas las huris del paraíso de Mahoma.

Nos falta espacio para detallar minuciosamente la labor artística de los hasta ayer desconocidos diestros y en verdad que lo sentimos, pues bien merecía minuciosa reseña, el arrojo, serenidad, dominio del arte, y reformas que propusieron, los jóvenes émulos del Costillares y el Buñolero.

Los espadas hicieron faenas emocionantes, tanto con la capa, como con la muleta y el estoque, demostrando un valor temerario. Fernández Martos presentaba la muleta en forma completamente nueva, algo así como si se celebrara un asalto a florete con el toro. Inigo nos recordaba las mas afortunadas labores del Gallo en la época cuaresmal, y Yagüe con sus pases de rodillas, llegando al límite de la

novedad, formando bloque con el toro, que es el máximo del ceñido en la faena de capa y muleta.

Si brillantes fueron las faenas de muleta, con el estoque alcanzaron las cumbres del arte; no hubo pinchazo que no dieran en el toro, ni parte del cuerpo del bicho que saliera ileso del estoque, y tantas fueron las estocadas superficiales, que una guchí, inducta, la decía a una su amiga. ¡Camarál ni que prepararan las terneras para la vacuna.

Los banderilleros, superiores a todo encomio, han introducido la novedad de clavar las banderillas en todas partes menos en el sitio acostumbrado. ¡Oíé los reformistas!

Los amigos Gómez Seco y Sañudo, colocados en un pedestal y formando escultórico grupo, hicieron la suerte de don Tancredo, introduciendo la nota modernista de no rematar la suerte en el pedestal, sino rodando por el suelo aprovechándose de los embites de la fiara.

Los picadores mostraron la fortaleza de sus féreos brazos y su pericia, sin haber perdido ni un caballo ni haber medido el suelo.

Los toros grandes, bien criados y de muchísimo respeto, nos recordaban los Mirras y los Colmenareños de malas intenciones; que tanto dan que hacer a los médicos y tantas bajas causan en la torería andante.

En resumen, una corrida extra, de las que solo una vez puede gozarse en la vida; hemos visto faenas que nunca hicieron los astros con apéndice capilar, ni en sus mejores tiempos.

A todos un aplauso y que lleguen andando el tiempo, sino a ceñir flameña fajá a menos guerrero fajín.

Terminó la fiesta con la aparición de doce apuestas ginetes que mostraron su maestría en la equitación; al recoger las cuarenta y dos cintas regaladas por otras tantas señoritas. Nuestra sincera felicitación.

Un reserva

## Hacia Santo Domingo de Silos

A las torres grises de la catedral, que aún entre verdor asoman, vuélvensenos nuestros ojos en un último adiós, que es leve congoja y gustoso entristecimiento.

El viento mañanero, que trae aromas de campo, músicas de égloga y tibieza de sol, ensaña nuestro pecho y orea nuestra frente como en una caricia y marcha a decir su eterna canción sin ritmo entre la fronda; al borde del camino o en las lejanías mudas, y a quebrar en la fuente solitaria el chorro de agua fresca, alivio de caminantes y venero y maleficio de amor, y a llevar galanamente nadie sabe qué suspiro a qué doncella madrugadora y enamorada, que en la ventana riega sus macetas o se ha quedado mirando largamente al azul.

Está ya atrás el Monte de la Abadesa. Junto a la carretera, cuatro muros blancos, maltratados y sin techumbre, dicen una historia de miseria y desolación.

Empieza luego la cuesta de la «Barga», que desciende tortuosamente. Las abubillas corretean por los yerros y los sembrados. A lo lejos, en lo alto, vuela serenamente un azor.

Entre manzanos de ancha copa, más allá de Sarracín, se alza una fábrica que desmantelara el fuego un día.

Es de una infinita tristeza, a través de sus paredes desnudas, por los huecos, ver la luminosidad del cielo, y sentir cerca de ellas el silencio de la llanura.

Antes de Olmos Albos, sobre arcadas de mucho romanticismo, existe un viejo palacio del que corren mil dichos y romances, y a cuya puerta una mujer hace calceta. Hacia el Sur, Olmos Albos, con sus almenas de castillo medioeval, amarilla tenuemente en la sombra, como a una puesta de sol en tarde clara.

Es la parada en la venta de la Petra, aquella de que fué lustre el Sr. Florentín, que sabía grandes cosas y tuvo fama en la comarca. ¡Quién acierta por qué en el balcón de la venta aún está el palanganero, junto a la ristra de ajos y el ramito de olivo!

Abrevadas las bestias reanúdate la marcha.

A la izquierda, en una colina, yéruese la iglesia de Revillarruz, así asentada como por idea de un pastor o un apóstol, que suben a los repechos para mejor cuidar de la grey y hacerse oír.

Al otro lado está Hontoria, la de la fecunda entraña, y, más allá de Cubillos del César, tocando a Covarrubias, el monte riquísimo de Arlanza.

Covarrubias será un alto en el viaje. A mediodía, en el Consistorio, antiguo Ar-

chivo Real de un Felipe, nos apeamos a recibir el abrazo con que nos acoge un nombradísimo Doctor Blanco, D. Edelmirro. En faena, la era del pueblo extiéndese inmensamente bajo una polvareda de oro. Cantan, respondiéndose, los gallos, desde los corrales. Sostenida, melancólicamente, suena el yunque de una herrería. Por la calle pasa el cortejo de una boda...

M. Galán

## Del Municipio

### Otro botón

Nuestro Ayuntamiento nos presenta cada día una muestra de lo que es y de a lo que van a él algunos señores concejales.

En la última sesión, y con motivo de proveerse unas plazas de escribientes de la Administración de Consumos, hemos tenido ocasión de ver cómo cuidan por la familia algunos ediles.

Existe un reglamento, que por lo visto ha sido, como tantas otras cosas vienen siendo, letra muerta para la corporación, reglamento en el que se dispone que las plazas de escribientes del ramo de Consumos se reserven para premiar méritos y servicios dentro de los que en el Resguardo se distinguen; pues bien, el Municipio, echando por el balcón tal reglamento, ha sacado a oposición dos plazas de escribientes que existían vacantes, y el viernes acordó proveerlas.

A primera vista parece que en esto no hay cartón debajo y sin embargo, ¡vaya si le hay!

Cumpliendo el reglamento, no podían optar a las plazas, como es natural, más que aquellos empleados que tuviesen méritos y servicios en el desempeño de su cargo; pero anunciadas a oposición, podía optar cualquier empleado que llevase 48 horas en su empleo; y a esto se iba puesto que entre los opositores han figurado D. Benito Hernán y D. Heriberto, el primero con seis meses de servicio y el segundo con dos días al tiempo de anunciarse las oposiciones.

¡No dirán nuestros lectores que no son servicios!

No sabemos qué ejercicios hicieron estos dos señores, mas sin duda alguna no debió ser el exigido, por cuanto para las dos plazas vacantes la comisión propuso a otros dos guardas, antiguos ya en el resguardo. Ahora bien, como por lo visto a los señores Hernán y Muro se les había metido en el resguardo para algo, era necesario dejarles asegurada la *bicoca*, y el Ayuntamiento tomó el acuerdo de que se provean en ellos las vacantes que en adelante existan.

Al salir del Municipio y reflexionando sobre todo esto nos dijimos, pero ¿qué mascota tendrán los Sres. Hernán y Muro?

Un guardia que observaba nuestra meditación nos sacó de la duda diciéndonos: ese Hernán es pariente del teniente alcalde D. Luis, y el Muro sino es pariente podrá serlo del también teniente Sr. Carretero.

Después de oír al guardia, nos dijimos: la verdad que D. Luis Hernán es un concejal que calla pero otorga; con este son ya tres los primos que tiene en el Municipio.

## Escuela especial para Radiotelegrafistas

Creada esta nueva carrera por Real decreto de 3 de Junio del presente año, el 1.º de próximo mes de Septiembre, empezarán las clases combinadas con la sección de ciencias y prácticas de transmisión y recepción radiotelegráfica, con material adecuado; montaje de los diversos sistemas adoptados en radiotelegrafía, determinación de las averías que ocurran en los mismos y contabilidad internacional.

Los radiotelegrafistas tienen categoría y consideraciones iguales a los oficiales de buque y su sueldo oscila de 35 a 40 duros y cubierto de 2.ª clase gratuito.

El 1.º del próximo Septiembre empezarán las clases. Para más detalles dirigirse al Director D. H. Olmos, oficial 2.º del Cuerpo de Teleggrafistas y alumno del último curso de ingenieros civiles y arquitectos.

La Escuela y matrícula en Huelgas 34.

## Notas del reporter

En el rápido de esta tarde ha marchado al balneario de Medina del Campo, acompañado de su señora hermana, nuestro querido director Sr. Zumarraga.

—Damos a nuestro querido amigo el digno empleado de la Sección de Pósitos D. Julián Garrido, la enhorabuena por su reciente ascenso, que ha sido muy bien visto como recompensa a los servicios

prestados durante el tiempo que lleva en su destino.

—Se encuentra en Bilbao acompañado de su señora el oficial del Registro de la Propiedad D. Luis Sanchez.

—Ha ingresado en el cuerpo Jurídico Militar el joven abogado D. José Cortés.

—Ha llegado a Burgos el laureado pintor D. Javier Cortés.

—Se encuentra muy mejorado de la enfermedad que le aquejaba el conocido Agente de negocios D. Mariano de la Morena.

—Damos nuestro sentido pésame al concejal Sr. Zamorano y familia por la desgracia que han experimentado con motivo del fallecimiento de su señora madre política.

—Se halla con su familia pasando el verano en Pinilla de los Barruecos (Salas de los Infantés), el acreditado procurador de los Tribunales de Madrid, señor Martín Rey.

—Ha ingresado en la carrera judicial el joven abogado D. Tomás Dorao, hijo de D. Zoilo, acreditado comerciante de esta plaza.

Nuestra enhorabuena.

—Se encuentra nuevamente en Burgos el diputado radical Sr. Salillas.

—Esta noche salió para Aranda de Duero, acompañada de su bella hija Lola, doña Carolina Velasco, viuda de Blay, que marcha con objeto de asistir a la boda de su hijo el joven abogado D. Francisco Blay.

—Nuestro querido amigo D. Juan Moral se encuentra enfermo de algún cuidado. Deseamos su alivio.

—Con toda felicidad ha dado a luz un robusto niño, la señora del comerciante de esta plaza D. Constantino Gutiérrez.

—Damos nuestro sentido pésame al industrial D. Ladislao Merino, por la desgracia que acaba de experimentar con la pérdida de su hija la niña Rosario Merino.

—Después de haber pasado unos días en el Corte con permiso ha regresado a Melilla el bizarro brigada de Infantería de guarnición en Africa D. Félix Trebol, hermano de nuestro compañero José Trebol.

—Conforme anunciamos, el próximo día 28 marchará a Irún, con objeto de asistir a los festejos que en aquella villa se han de celebrar con motivo del Centenario de San Marcial, la compañía del Regimiento de este nombre, con bandera y música. Mandará la fuerza el capitán D. Manuel Rodríguez Valcárcel, y los tenientes don Julio Bellido, D. Agustín Gil y Soto y D. Antonio Lóñez Revuelta.

—Se encuentra casi por completo restablecida de su enfermedad la distinguida señora doña Adelaida Plaza, viuda de Iglesias. Vivamente lo celebramos.

—Mañana es esperado en esta ciudad el capitán general de Madrid D. Julio Domingo Bazán, que con tanto acierto ha desempeñado el mando de esta Región.

—Han sido objeto de entusiastas elogios las notables conferencias dadas en la iglesia de los P. P. Carmelitas por el P. Ángel P. Cecilia, vicario general de Arápol, sobre los misioneros en la India.

Nuestra más sincera enhorabuena.

Hoy, a las siete y media, en el salón de actos del Círculo Católico de Obreros, explanará el ilustrado Carmelita una interesante conferencia. Fray Angel sale mañana para continuar en lejanas tierras su ministerio apostólico.

El Señor Gurrea ha realizado en Burgos el sueño dorado de todo profesional. Vino a esta ciudad con intención de abrir su consulta sólo por dos meses, y desde el primer momento acudió tantísimo público a su gabinete que hoy en día y al cabo de diez meses, le es imposible atender a los muchos pacientes que diariamente visitan su casa de la Plaza del Duque de la Victoria, 18, 1.

Esto le ha animado a montar su clínica con arreglo a los últimos adelantos y a la altura de las mejores del extranjero y a permanecer desde luego siempre entre nosotros, de lo cual nos congratulamos.

Que todo el mundo está satisfechísimo de sus operaciones, no lo decimos nosotros, lo dicen sus operados.

#### El viernes en Santander

### A la memoria de un soldado

Verifícase el viernes en Santander a las cuatro de la tarde el solemne acto de descubrir la lápida que da nombre a la nueva calle del soldado Alejandro García, cuyos heroicos hechos son ya conocidos de nuestros lectores.

Asistieron al descubrimiento de la lápida las fuerzas del Regimiento de Valencia y los alumnos de la Academia militar establecida en el cuartel.

Estuvieron presentes todas las autoridades locales y representantes de todas las Corporaciones. El elemento militar era nu-

merosísimo, hallándose todos los jefes y oficiales francos de servicio de los Cuerpos de la guarnición, presididos por los Coroneles Sres. Campos Guereña, del Regimiento de Valencia y Márquez, de la Zona.

El alcalde Sr. San Martín pronunció un breve discurso, en el que recordó el acuerdo municipal de poner a la calle el nombre del soldado Alejandro García, demostrando que la Corporación popular sabe honrar todo aquello que significa enaltecimiento de la Patria. Narró a continuación, sencilla y elocuentemente, el rasgo de abnegación del benemérito soldado montañés, y los momentos de su gloriosa muerte en el Rif. Terminó con vivas a Santander, al Ejército y a la Patria, que fueron unánimemente contestados.

El Coronel del Regimiento de Valencia Sr. Campos Guereña, poseído de militar entusiasmo, pronunció después elocuentes palabras y dió vivas a España, al Ejército y al Rey, que también fueron contestados por las autoridades, la tropa y el público.

Luego el alcalde descubrió la lápida, y al mismo tiempo los soldados entonaron el himno del regimiento, acompañados de la banda. Fué un momento conmovedor; patriótico.

La lápida que recuerda al abnegado Alejandro García es de mármol blanco. En sencillas letras negras lleva la misma inscripción que el P. Madariaga indicara en su conferencia sobre el heroico soldado.

Como final de la fiesta desfilaron las tropas en columna, mandadas por los capitanes Castro y Azcona.

En el cuartel se dió a los soldados un rancho extraordinario, regalo de la sociedad «La Providente», en uno de cuyos hoteles se ha colocado la lápida dedicada al bravo hijo de Aldueso.

El general Bazán que deseaba vivamente asistir al acto, le fué imposible presenciarlo por haber tenido que salir para San Sebastián.

El Coronel Sr. Campos, en recuerdo del solemne acto, publicó en la orden del Cuerpo una brillantísima alocución, que ha sido muy favorablemente comentada.

—Es el mejor de los laxantes GRAINS DE VALS de acción suave y eficaz. Dosis uno o dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

## PICOTAZOS

En la plaza.  
Y a tí ¿quién te ha gustado más?  
—¡Chica, con franqueza, el que más ha pinchado!  
—¿Pues?  
—Velay.

En el paseo.  
¿Y como acabasteis la fiesta?  
—Ya puedes suponerlo, con el consabido.  
—Bueno y eso ¿qué es?  
—¡Vaya una pregunta! El baile de confianza.

A propósito de bailes, tú ¿cuantos llevas?  
—La verdad, chica, no pueden contarse.  
—Y dime, con tanta confianza, ¿qué?  
—¡Ah! Nada, que no cae uno.

Entre señoras.  
Diga V. y las encerronas ¿cómo le dan?  
—¿Qué quiere V., encerrada para un rato!  
—¿Qué me dice!  
—Naturalmente, por que la modista me echa la llave.  
—¿Pues?  
—Con la cuenta, señora; con la cuenta.

Entre muchachas.  
Y a tí ¿qué te parece el tueste?  
—¿Qué tueste?  
—¡Cuál ha de ser, el baile de moda!  
—¡Ah! ¡Pues a mí muy bien, como que sale una tostada!

## Sastrería de Ciriaco Velasco

Almirante Bonifaz, núm. 2. 1.º esquina a la Plaza Mayor.  
Se hacen trajes completos en 24 horas. Se admiten géneros para la confección. Se dan lecciones de corte por un nuevo aparato matemático desistema sencillo y seguro.

## Se arriendan

Espaciosas cocheras para automóviles, con foso, luz, agua y teléfono. S. Julián, 2.

## El Capitán Corsini

Pasan los días, y no llega la noticia cierta, con tanta ansiedad esperada, respecto a la suerte que haya podido correr el bravo capitán, amigo nuestro queridísimo, D. Manuel Corsini Varona.

Es un dato bien triste y desconsolador que a pesar de las gestiones practicadas, no sepamos todavía qué ha sido del Capitán Corsini. Van desvaneciéndose nuestras esperanzas ante las abrumadoras realidades de un silencio que nos obliga a pensar en el final, terrible y heroico, de una juventud sacrificada en aras de altísimos deberes.

Corsini tenía buenos amigos y compañeros en Burgos. Perteneció a los regimientos de la Lealtad y de San Marcial y sus conocimientos profesionales habían sido probados en repetidas ocasiones. De su privilegiada inteligencia dió también gallardas muestras en otros cargos, como el de secretario de la Academia de Ciencias Sociales, que desempeñó con singular acierto y admirable competencia.

Aún confiamos en que nuestros temores no se confirmen. Y si ha muerto por la Patria como un valiente, abnegadamente, serenamente ¡que Dios haya premiado su sacrificio, acogiéndole amoroso en su seno!

## Por Telégrafo y Teléfono

### Noticia desmentida

En el ministerio de la Guerra han desmentido la noticia referente a la próxima salida para Madrid del regimiento de Castilla, que guarnece Badajoz. Hasta tanto que el general Marina no estudie sobre el terreno las necesidades de la campaña no serán enviadas más fuerzas a Marruecos.

En el caso de que el general Silvestre, continuando su marcha sobre Zinat, creyera necesario el envío de más fuerza, las primeras tropas que irían a Marruecos serían los Regimientos del Rey y León, yendo entonces el de Castilla a Madrid.

### Sobre la huelga

El socialista Alvarez Angulo ha visitado al ministro de la Gobernación y conferenciado con él extensamente respecto a las pretensiones de los huelguistas, los cuales desean se efectúe con toda severidad la inspección del trabajo. Dijole el ministro que hoy mismo se firmaría el decreto y que mañana se publicaría en la Gaceta, no pudiendo hacer nada en relación a la libertad de los detenidos, solicitada por los huelguistas, pues el asunto compete a los tribunales de justicia, que son los encargados de resolver en definitiva. Añadió el Sr. Alba que el Gobierno hará cuanto pueda en favor de los obreros, y que estudiaría detenidamente todo cuanto se refiere a la inspección de los trabajos.

Considérase por todos que la huelga ha terminado indudablemente, no por la eficacia de las gestiones del Gobierno, sino por múltiples causas, entre ellas, el cansancio de la Incha, las necesidades que empezaban a dejarse sentir en algunas casas, y el haber sido la asamblea del viernes dirigida en la forma que debió serlo.

### De Marruecos

El ministro de la Guerra ha conferenciado por telégrafo con el alto Comisario, general Marina. Este dió cuenta al general Luque del cariñoso recibimiento de que había sido objeto, anunciándole que probablemente hoy iría a Tetuán.

El general Marina ha dirigido a las tropas una brillantísima y severa alocución, en la que hace resaltar el valor y el sufrimiento de que todas las fuerzas que operan en Africa han dado repetidas y notables pruebas. Promete a las tropas, como lo anunció y lo hizo en 1909, llevarlas a la victoria.

Dicen de Ceuta que anoche llegó a aquella ciudad, donde pernoctó, la columna del General Arraiz, la cual fué objeto de un entusiasta recibimiento.

### Los sindicalistas

Telegrafían de París que a pesar de todas las medidas severísimas adoptadas por la policía para evitar la repetición de los desmanes que todos los sábados, con motivo de la retirada militar, cometen los sindicalistas y anarquistas, anoche volvieron a reproducirse los escándalos. Al salir la retreta del cuartel de Belleville los antimilitaristas silbaron desaforadamente a las tropas. La caballería efectuó varias cargas, sonando algunos disparos. Hicieronse numerosas detenciones, resultando contusos algunos sindicalistas.

### En los Balkanes

Asegúrase que los turcos, a pesar de su promesa de abandonar las orillas del río Maritza, han avanzado nuevamente, apoderándose de Kirjali.

### El canal de Panamá

Telegrafían de New-York que se

dá como seguro que para primeros de Octubre podrá atravesar el primer buque el canal de Panamá.

BURGOS.—Imp. de Marcelino Miguel

## Cementos

Los de la acreditada marca «AN-CORA» se venden en el almacén de maderas y cerámica de Francisco Romero, estación del ferrocarril, Burgos.

Único representante en esta provincia.

## GURREA.—DENTISTA

Duque de la Victoria, 18

Esté reputado dentista es el que *menos* trabaja en Burgos, y aunque su consulta no es muy visitada, no tiene tiempo hábil durante el día para dedicarse a la parte mecánica; por lo tanto, este profesional, al igual que los dentistas de gran fama, no hace los trabajos, sino que los ejecutan los ayudantes bajo su dirección.

## Gran Zapatería y Almacén de Calzado

— DE —

# RAIMUNDO MARTINEZ CAÑO

20, Espolón, 20.—BURGOS

## Escultor Tallista

### Miguel Tárrega Peralta

Sanz-Pastor 20 Burgos—Frente a la Plaza de Toros

Escultura y Decoración en estaf, piedra mármol.

Trabajos para fachadas, miradores, panteones etc., en cemento.

## Moranchel, dentista

El que más trabaja en Burgos

Dentaduras desde 100 pesetas, al contado y a plazos.—Empastes desde 4 pesetas.—Extracciones, 2'50.

Espolón, 2 y 4, junto al Arco de Santa María

NOTA.—Los trabajos los construye el mismo profesional.

Único Gabinete montado con todos los adelantos

## Altaires y muebles de arte

Suntuosos y sencillos

POR

### Ramón Elósegui Francisco Elósegui

Ayudante de Arquitecto

Tallista

## TALLERES MECÁNICOS DE EBANISTERÍA Y TALLA

Puebla, número 46.—BURGOS.

## EUROPA

## Gran Casa de Viajeros de Manuel Ordás

Cocina española y francesa, habitaciones independientes, luz y timbres eléctricos, servicios esmerados, precios módicos.

Lain-Calvo, 30 y 32 piso 1.º.—BURGOS.

## La Maquinaria Agrícola

DE LOS

## Sres. Aranzabal Y Ajuria,

DE VITORIA Y ARAYA

Esta acreditada casa, en toda España conocida, ofrece al público en general las mejores máquinas construidas hasta el día, rogando a los labradores no compren aparatos agrícolas sin antes visitar esta importante casa.

Especialidad en segadoras, aventadoras de viento horizontal, seleccionadoras de granos, trillos rotativos y rápidos, arados Brabant y todo lo concerniente al ramo de agricultura moderna.

VENTA AL CONTADO Y A PLAZOS

Para precios y detalles dirigirse al Representante

### D. RUFINO ORTIZ,

CASA BLANCA, JUNTO AL PUNTE DE CASTILLA

BURGOS

## ABONOS MINERALES

para toda clase de terrenos y cultivos.

Depósito y venta

Almacén de Maquinaria Agrícola de

los Sres. Aranzabal y Ajuria.

Curaos sólo con los célebres Polvos del

# Epilepticos

Cav. **CLODOVEO CASSARINI**  
DE BOLONIA (ITALIA)

# Nerviosos!

prescriptos por los más ilustres clínicos del mundo, para la cura  
ción más eficaz y segura en las enfermedades siguientes: Epilepsia

histerismo, histero-epilepsia, corea, palpitations de corazón, insomnio, cretismo nervioso, incontinencia nocturna de orina, vómito incoercible, bronco-espasmo, tos, asma, zumbido de oídos, cefalalgia, hemicránea, tic doloroso, gas-  
tralgia de cualquier origen, ciática calambre muscular intestinal, histeralgia y otras enfermedades específicas. Los polvos CASSARINI fueron premiados con la más alta recompensa en la Exposición Internacional del Congreso Médico.  
PUNTOS DE VENTA EN BARCELONA: Viuda Alsina, Salvador Banús, Vilado, Vicente Ferrer, Hijo de Vidal y Rivas, Doctor Andreu, J. Uriach y C.ª, Antonio Serrano  
y Segala y J. Calmet—EN MADRID: Pérez, Martín y Compañía. Martín y Durán y F. Gayoso. Referencia: J. Bartra Jaime I, 10.—BARCELONA.

**Gran tienda de muebles de ocasión**  
DE  
**DESIDERIO A. ALCALDE**  
VENTA, ALQUILER Y CAMBIO DE MUEBLES  
Se alquilan habitaciones completas. No comprar sin visitar esta casa.  
**PLAZA DEL ARZOBISPO, 19**  
— BURGOS —

**Agencia de Anuncios**  
Colocaciones, encargos, nego-  
cios, certificados Penales y últimas  
voluntades  
Pelayo, 70, Madrid

**Rufino Santa Olalla Gonzalo**  
Huerto del Rey, 2 y 4.—BURGOS  
Fábrica de libros rayados para Banca  
y Comercio, Borrador, Diario, Mayor  
Copiadores, etc.  
Talleres de Encuadernación.—Carto-  
naje.—Cajas de cartón para toda clase de  
industrias.—Estuches, etc.  
**PRECIOS ECONÓMICOS**

ALMACEN DE VINOS Y COLONIALES  
DE  
**CARCEDO Y GARCÍA**  
CALLE DE VICTORIA, 9  
TELEFONO, 7  
— BURGOS —

**HOMBRES**  
Faltos de energías, nervioso-muscu-  
lares, impotentes, gastados por abu-  
sos de Venus, solitarios, alcohólicos,  
pesares, estudios, & viejos sin años,  
recobrarán las fuerzas de la juventud  
con el **VIGOR SEXUAL KOCH** de uso  
externo. Los medicamentos al interior,  
si son débiles, estropean el estómago  
y no producen efecto, y si son fuertes  
matan la salud. El **VIGOR SEXUAL**  
**KOCH** se vende en las boticas bien  
surtidas del mundo. Conviene que para  
determinar el grado de **DEBILIDAD** se  
pida a la **CLINICA MATEOS**,  
Arenal, 1, 1.º, MADRID (España)  
el **GRÁFICO SEXUAL**, y lo recibirán  
gratis por correo, reservadamente.

**ORINA**  
Las **SALES KOCH** curan **SIN SONDAR**  
**NI OPERAR** la uretra, próstata, vejiga  
y riñones. Dilatan las estrecheces,  
rompen la piedra y expulsan las are-  
nillas, curan los catarros e irritacio-  
nes de la vejiga; calman al momento  
las punzadas y horribles dolores al  
orinar, limpiando la orina de posos  
blancos purulentos, rojizos y de san-  
gre. Las **SALES KOCH** no tienen rival  
por su acción rápida y segura. Venta  
en las boticas del mundo. Las **CAP-  
SULAS KOCH** cortan en **DOS DIAS**, sin  
peligro, los flujos **hemorrágicos** secre-  
tos recientes y modifican los cróni-  
cos. Para lograr un éxito fijo pídanse  
gratis a la **CLINICA MATEOS**,  
Arenal, 1, de MADRID (España),  
el método explicativo infalible.

**Muebles y camas**  
MODELOS ESPECIALES  
Siempre grandes existencias. Elegantísimas camas con muelle,  
desde 25 pesetas.  
LOS MÁS MODERNOS — LOS MÁS ELEGANTES  
LOS MÁS SÓLIDOS — LOS MÁS BARATOS  
**Encontraréis siempre en LA GRAN BRETAÑA**  
AL CONTADO Y A PLAZOS  
GÉNEROS GARANTIZADOS  
Calle de Vitoria, 22 y 24, frente al cuartel de Caballería y próximo al Diario de Burgos

Gran Fábrica de **CHOCOLATES**  
de **Baldomero Quintanilla**  
Paloma, 24 y Sombrerera, 15.—BURGOS.  
Casa montada con los últi-  
mos adelantos. Especialidad  
en **CHOCOLATES**. Grandes  
descuentos al por mayor.  
No dejar de visitar esta  
casa, que es la que más ven-  
tajas ofrece.

**IMPRENTA Y LIBRERÍA**  
ALMACÉN DE PAPEL Y OBJETOS DE ESCRITORIO  
**Hijos de Santiago Rodríguez**  
Despacho: Pasaje de la Flora, 12 BURGOS Talleres: Miranda, 11, 13 y 15  
Todas clase de libros  
Toda clase de trabajos tipográficos  
Todo a precios económicos

**Servicio de carruajes**  
El acreditado constructor de carruajes Ber-  
nardino Lopidana, ha montado un nuevo ser-  
vicio para todos los trenes al precio de 25  
céntimos asiento y 25 céntimos por equipaje  
que se facture.  
Puntos de Aviso  
Lain Calvo, 16, teléfono n.º 16; Vitoria 14,  
taller de carruajes, teléfono n.º 24.  
Coches para viajes y paseos a precios eco-  
nómicos.

Comercio de Paños y Novedades  
DE  
**Pascual Quemada**  
Plaza Mayor, núm. 54  
BURGOS  
**PRECIO FIJO**

**DROGUERÍA MEDICINAL E INDUSTRIAL**  
DE  
**Celestino Alvarez Viñuela**  
MERCADO, NÚM. 1  
Productos químicos y farmacéu-  
ticos.—Artículos de fotografía.—  
Aparatos ortopédicos.—Pinturas,  
aceites, barnices y brochería.—  
Productos tintóreos.—Esmaltes—  
Pertumería, etc.—Aguas minerales

Gran Buñolería y Churrería  
DE  
**Santiago Sardón**  
Espolón, 56, Libertad, 27  
BURGOS  
Tareas de encargo y todo cuanto  
abarca esta industria.

**Valentin Marcos**  
Almacenes de hierros, camas y ferra-  
tería. Único representante en Burgos de  
la sociedad «Cemento Portland» de la  
acreditada marca «Cangrejo».  
Depósitos: Calle del Mercado, 14.

Establecimiento de vinos y comidas  
DE  
**PEDRO BRIONES**  
CASA ESTABLECIDA DESDE EL AÑO 1875  
Plaza del General Santocildes, núm. 1.—BURGOS.

**Dr. A. Garazo**  
Jefe de la Clínica Ginecológica del Hospital  
y Dispensario de San Julián y San Quirce  
PARTOS Y ENFERMEDADES DE LA MATRIZ  
Consulta diaria de once a una  
Calera, núm. 13.

**CAFÉ SUIZO**  
**Matossi Fanconi y C.ª**  
Refrescos cok-tails.

## PEDID LOS CHOCOLATES DE JACINTO RICA

Herrería y Cerrajería  
DE  
**Justo Lozano**  
Se construyen balcones, verjas para ce-  
menterio y jardín; y todo lo concerniente  
al ramo.  
PRECIOS ECONÓMICOS  
Santander, 23 y Moneda, 28.—BURGOS

**Hojalatería**  
DE  
**Ladislao Merino González**  
Instalaciones retretes y urinarios, Cuar-  
tos de Baños termo-sifón e instalaciones  
de tuberías de hierro.  
Santander, núm. 1

**A 16 PESETAS**  
**RELOJES GARCIA**  
Espolón 17.—BURGOS  
Todos los relojes que vende es-  
ta casa, lo hace con certificado de  
garantía.  
Relojes de pared muy económi-  
cos. Despertadores desde CINCO  
pesetas. Relojes de bolsillo desde  
CUATRO.

**IMPORTANTE**  
Leed cuidadosamente cuanto a continua-  
ción se dice:  
Si tenéis alguna enfermedad que os haya  
producido la infección de la sangre, como  
sífilis, escrófula, septicemia, soriasis, ecze-  
ma, tuberculosis, envenenamiento mineral  
ó reumatismo mercurial, etc., tomad el  
**REMEDIO GRAHAN**  
que se vende en todas las buenas farmacias  
de España al precio de 25 pesetas el frasco.  
Antes de adquirir éste específico, pedir  
prospecto con testimonios á los únicos agen-  
tes en España de la Compañía de Remedios  
Graham, de Chicago.

**PLATERÍA**  
DE LA  
**Uda. de Pio Fernández**  
Paloma 56  
BURGOS  
Especialidad en composuras, garantía y esmero  
Se dora plata y graba a precios reducidos  
Se hacen y reforman objetos  
sagrados  
PRECIO FIJO

**Relojes y Cadenas de oro de ley**  
No comprar sin ver antes el bonito y va-  
riado surtido en la  
**Relojería de LUIS TORRES**  
Artículos de fantasía para regalos en  
**Joyería, Platería y Bisutería**  
Plaza Mayor 25 y 26.—BURGOS.

**"LA HIGIENE"**  
Gran Salón de Barbería  
DE **Ramón Arnaiz**  
Gabinete Callista independiente  
del Salón de Barbería  
Montada con todos los adelantos  
más modernos, asepsia y antisepsia  
en todo el servicio.  
San Juan, 74 (al lado de la Delegación de  
Hacienda).

**Café Montañas**  
Y  
FÁBRICA DE HIELO  
DE  
**Florencio Andrio**  
Espolón—Teléfono 161

Gran Fábrica de Jabón  
DE  
**Bonifacio Izquierdo**  
Sucesor de Miguel González  
BURGOS

**PINTOR Y PAPELISTA**  
Pintura Decorativa y  
BOTULACIONES IMITACIONES DE  
Maderas y Mármoles  
**Salurio Laserna Medina**  
Fernán-González 23 (Burgos)

**SOCIEDAD ANGLO IBERICA, Apartado 350 Madrid**  
que se lo remitirán gratis á vuelta de  
correo.